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ГАЗЕТА РОССИЙСКОГО ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО СОЮЗА 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ И ТРАНСПОРТНЫХ СТРОИТЕЛЕЙ

Кадры

Работникам локомотив-
ных бригад с любой из дорог 
сети РЖД, которые до 31 де-
кабря 2024 года решат трудо-
устроиться в эксплуатацион-
ные локомотивные депо За-
байкальской, Восточно-Си-
бирской и Дальневосточной 
дорог, полагается выплата в 
250 тыс. руб. 

Положение о единовре-
менном вознаграждении под-
писано в Дирекции тяги.

Документ принят для при-
влечения и закрепления ра-
ботников на этих трех маги-
стралях. Машинистам и по-
мощникам, которые до 31 де-
кабря 2024 года переведутся со 
своей дороги в подразделения 
Восточно-Сибирской, Забай-
кальской и Дальневосточной 
дирекций тяги, полагается 

единовременная денежная вы-
плата. Но только после шести 
месяцев непрерывной работы. 

При этом, если машинист 
или помощник до истечения 
этого срока переведутся на 
должности, не относящиеся 
к локомотивным бригадам, то 

выплату не получат. Если на 
должность заместителя началь-
ника депо по эксплуатации, ма-
шиниста-инструктора локомо-
тивных бригад — получат.

На железных дорогах Даль-
него Востока действительно 

наблюдается дефицит кадров. 
«В локомотивном хозяйстве 

среднесписочная численность 
по всем видам деятельности 
отстает от планового показа-
теля более чем на 800 человек. 
Укомплектованность штата без 
учета находящихся в отпуске 

по уходу за детьми и мобили-
зованных по категории «ма-
шинисты» составляет 98,3%, 
по категории «помощники ма-
шинистов» — 98,9%.  К расчет-
ному нормативу машинисты и 
их помощники укомплектова-

ны на 88,2%. По итогам девяти 
месяцев 2023 года текучесть 
кадров составила 3,33%, но 
если учесть уволенных по со-
глашению сторон, то реально 
она определится без малого в 
5%», — отметила заведующая 
отделом социально-экономи-
ческой защиты Дорпрофжел на 
ДВЖД Елена Орехова. 

Выше среднестатистической 
текучесть кадров на Трансси-
бе — в эксплуатационных ло-
комотивных депо Уссурийск, 
Партизанск и Смоляниново, на 
Северном широтном ходу — на 
предприятиях Нового Ургала и 
Советской Гавани, а также в де-
по Южно-Сахалинск.

В итоге часы сверхурочной 
работы на одного работни-
ка локомотивной бригады за 
прошедший период года уже 
составляют порядка 70-ти.   

Окончание на стр. 02

С учетом местных  
особенностей

РУТ (МИИТ) готовится подписать 
соглашение между студенческой 
первичкой и руководством вуза.

Стр. 02

Оплата  
за допработу 

Правовая инспекция труда помогла 
работникам ЖТК получить зарплату 
в полном объеме.

Стр. 04

Назад  
в будущее 

Стр. 07
Киберспортивный турнир,  
посвященный 50-летию БАМа,  
прошел в Москве и Хабаровске.  

Соцсети
Совет в Душанбе

В Душанбе 8-9 ноября прошло 
66-е заседание Совета Между-
народной конфедерации проф-
союзов железнодорожников.

В повестке были вопросы о те-
кущей ситуации и действиях член-
ских организаций МКПЖ по защи-
те интересов членов проф союза, о 
подходах членских организаций 
к цифровизации управленческих, 
организационных функций и фи-
нансовой деятельности профсою-
зов, о выполнении Меморандумов 
о приграничном сотрудничестве 
профсоюзов МКПЖ.

Техинспекция пошла 
по мессенджерам 

Техническая инспекция тру-
да профсоюза завела свой теле-
грам-канал. За два месяца суще-
ствования на него подписалось 
уже более 1000 человек.

Специалисты техинспекции 
публикуют в телеграм-канале 
новости профсоюза, начиная от 
первичных профсоюзных орга-
низаций отдельных предпри-
ятий до Дорпрофжелов и ЦК 
профсоюза. Обновление быто-
вой техники в бытовых поме-
щениях, улучшение санитар-
но-бытовых условий работни-
ков, обеспечение средствами 
индивидуальной защиты — эти 
и другие вопросы поднимают-
ся в телеграм-канале. А также 
такие, как изменения трудового 
законодательства, нововведения 
в области охраны труда, советы, 
рекомендации и инструкции по 
обеспечению безопасности на 
железнодорожном транспорте.

Подписаться можно здесь

№ 40 (1156)
16–22 ноября 
2023 года

Машинистов приглашают 
на Восток 

Заработная плата 
работников 

АО «Желдоручет», 
«ФПК» с 1 ноября 

проиндексирована  
на 2,12%. 

ГАЗЕТА РОССИЙСКОГО ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО СОЮЗА 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ И ТРАНСПОРТНЫХ СТРОИТЕЛЕЙ

Если машинист или помощник до 
истечения этого срока переведутся 

на должности, не относящиеся к 
локомотивным бригадам, то выплату не 

получат. 

Локомотивным бригадам за переезд на Дальний Восток полагается выплата
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ВУЗ

С учетом местных особенностей
В Российском университе-

те транспорта готовятся к под-
писанию соглашения между 
студенческой первичкой и ру-
ководством вуза. С этого го-
да профильные университеты 
при разработке документа мо-
гут опираться на типовое Со-
глашение между первичной 
профсоюзной организацией 
студентов и образовательным 
учреждением железнодорож-
ного транспорта. Что это такое, 
«Сигналу» рассказал эксперт 
сектора молодежной полити-
ки аппарата ЦК РОС ПРОФЖЕЛ 
Вячеслав Солохов.

— Вячеслав Бори-
сович, что такое со-
глашение для вуза? 

— Обучающиеся в 
лице ППО студентов и 

администрации вузов также яв-
ляются социальными партнера-
ми, как работники и работода-
тель. Чтобы партнерство успеш-
но реализовывалось и развива-
лось, требуются определенные 
условия. Их и помогает создать 
соглашение.

— Соглашение равнозначно 
колдоговору?

— Основное отличие заклю-
чается в том, что в большинстве 

случаев соглашение не имеет 
под собой финансовой основы, 
как колдоговор. Кроме того, про-
цесс подготовки и подписания 
коллективного договора пропи-
сан в трудовом законодатель-
стве, тогда как взаимоотношения 
студентов и руководства вуза не 
так подробно описаны.

— Исходя из этих различий, 
что должно быть в соглаше-
нии?

— Оно охватывает все сферы 
жизни студентов. Это организа-
ция учебного и воспитательно-
го процесса, жилищно-бытовые 
условия студентов, культурная 
и спортивная жизнь вуза. В нем 

прописано, какие права и обя-
занности имеют как админи-
страция, так и студенческая пер-
вичка. 

Проект типового соглаше-
ния составлен на основе уже 
действовавших — а их на тот 
момент было шесть — соглаше-
ний в университетах путей со-
общения. Наиболее качествен-
но проработанным документом 
оказался документ Сибирского 
государственного университе-
та путей сообщения. Получился 
образец, к которому стоит стре-
миться, но с учетом местных 
особенностей.

— Какие университеты уже 
заключили соглашения на ос-
нове типового проекта?

— Как я уже говорил, на мо-
мент его создания подобные до-
кументы уже были в шести ву-
зах, студенты которых являются 
членами РОСПРОФЖЕЛ. С тех 
пор некоторые из них уже под-
писали обновленное, ориенти-
руясь на типовое соглашение. 
А Уральский и Петербургский 
государственные университеты 
путей сообщения подписали до-
кумент впервые. 

Беседовала  
Ольга Прямицына

Кадры

Машинистов 
приглашают 
на Восток 

Окончание.  

Начало на стр. 01

Укомплектовать штат на 
ДВЖД проблематично, так как 
население уезжает в западные и 
центральные регионы страны, а 
также снижается доля населения 
трудоспособного возраста. 

Вариантом выхода из ситуа-
ции стала практика направления 
в командировки машинистов и 
помощников из других регио-
нальных дирекций тяги. Ежеме-
сячно на полигоне ДВЖД трудят-
ся от 330 до 560 командирован-
ных работников в зависимости 
от сезонной нагрузки.

Проблема нехватки локо-
мотивщиков остро стоит и на 
ВСЖД. «Текучесть кадров уве-
личилась за последние годы, и 
данная тенденция продолжает 
набирать обороты», — говорит 
председатель ППО эксплуата-
ционного локомотивного депо 
Иркутск-Сортировочный Алек-
сандр Габралян. 

По словам председателя 
ППО эксплуатационного локо-
мотивного депо Вихоревка Ок-
саны Гутовой, на предприятии 
в данный момент работает 11 ко-
мандированных с депо ВСЖД.  
Между тем еще в 2021 и 2022 го-
дах Вихоревка сама командиро-
вала своих работников на ДВЖД. 
В итоге все они перевелись ра-
ботать на Дальневосточную ма-
гистраль. 

«Привлечение работников 
локомотивных бригад с других 
дорог путем дополнительно-
го стимулирования, как одно 
из мероприятий, может, и не-
плохо, но какая работа прово-
дится с целью сохранения дей-
ствующего штата?» — говорит 
председатель ППО эксплуата-
ционного локомотивного депо 
Иркутск-Сортировочный Алек-
сандр Габралян. 

Например, как рассказала 
Елена Орехова, работники Даль-
невосточной дороги могут рас-
считывать на ежемесячную пре-
мию в размере от 20 до 36% в за-
висимости от региона обслужи-
вания. Но самая привлекатель-
ная мотивация для устраиваю-
щихся на ДВЖД — возможность 
с первого дня работы получать 
максимальные «северные» над-
бавки (решение об этом принято 
в октябре).

Александр Габралян пред-
лагает, в частности, для удер-
жания кадров на ВСЖД рассмо-
треть возможность дополни-
тельного стимулирования ло-
комотивных бригад с помощью 
компенсируемого социального 
пакета. Сейчас право на него 
распространяется не на все экс-
плуатационные локомотивные 
депо дороги.

Ольга Прямицына,  
корр. «Сигнала»,  

Наталья Соловьева,  
Анастасия Громова,  

Дорпрофжел на ДВЖД,  
ВСЖД

Ситуация 

Право на обед
Ольга Прямицына,  
корр. «Сигнала»

Центральная дирекция ин-
фраструктуры обратилась в 
РОС ПРОФЖЕЛ с просьбой вы-
разить мнение на предложе-
ние установить «плавающий» 
обеденный перерыв для опре-
деленных категорий работни-
ков. Но, по мнению профсоюза, 
правовых оснований для этого 
не имеется.

Правовые инспекторы тру-
да профсоюза не раз обращали 
внимание руководителей под-
разделений Центральной ди-
рекции инфраструктуры на то, 
что осмотрщикам-ремонтникам 
вагонов и операторам дефекто-
скопной тележки вопреки тре-
бованиям закона не предостав-
ляются перерывы для отдыха 
и питания во время, предусмо-
тренное правилами внутреннего 
трудового распорядка.  

Это связано с характером их 
работы: неравномерным подхо-
дом поездов, выполнением уста-
новленных норм простоя под 
обработкой и технологическими 
требованиями производства ра-
бот.

Напомним, что в соответ-
ствии с Трудовым кодексом РФ 
в течение рабочего дня или сме-
ны работнику должен быть пре-
доставлен перерыв для отдыха 

и питания продолжительностью 
не более двух часов и не менее 
30 минут. В рабочее время он не 
включается. При этом данный 
перерыв — это время, в течение 
которого работник свободен от 
исполнения трудовых обязанно-
стей и которое он может исполь-
зовать по своему усмотрению, в 
том числе вправе покидать рабо-
чее место. 

Однако не всегда для ука-
занных категорий железнодо-
рожников эта норма применима. 
Даже если время обеденного пе-
рерыва зафиксировано в прави-
лах внутреннего трудового рас-
порядка, специфика их работы 
не всегда позволяет отдыхать в 
определенное время и, как итог, 
сотрудники привлекаются к ра-
боте во время обеденного пере-
рыва. 

В качестве решения пробле-
мы Центральная дирекция ин-
фраструктуры предлагает вве-
сти для работников, не имеющих 
возможность оставлять свои 
рабочие места во время, регла-
ментированного перерыва, так 
называемый ими «плавающий» 
обеденный перерыв, который 
не будет включаться в рабочее 
время. То есть определить пе-
риод, например, с 12 до 14 часов, 
в течение которого работник по 
согласованию с руководителем 
смены может пообедать в тече-
ние 30 минут. 

Правовая инспекция труда 
профсоюза настаивает на том, 
что железнодорожникам, не 
имеющим возможности остав-
лять свои рабочие места, не мо-
жет устанавливаться перерыв 
для отдыха и питания, не вклю-
чаемый в рабочее время. Данная 
позиция основана на положени-
ях ч. 3 ст. 108 ТК РФ, согласно ко-
торой работодатель обязан обе-
спечить работнику возможность 
отдыха и приема пищи в рабочее 
время. 

«Законодатель исчерпыва-
юще и однозначно определяет 
обязанность работодателя (при-

чем без какой-либо временной 
регламентации) обеспечить ра-
ботнику возможность отдыха и 
приема пищи в рабочее время 
на работах, где по условиям про-
изводства (работы) предостав-
ление перерыва в этих целях 
невозможно, — говорит руково-
дитель правового департамен-
та аппарата ЦК РОСПРОФЖЕЛ 
— главный правовой инспектор 
труда профсоюза Евгений Го-
ленко. — Перечень таких работ, а 
также места для отдыха и прие-
ма пищи определяются правила-
ми внутреннего трудового рас-
порядка».

Фото Владислава Куликова

Специфика работы осмотрщика вагонов не предполагает фиксированного 

времени отдыха и обеда
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Волонтеры 

Железнодорожники 
в финале
Ольга Прямицына,  
корр. «Сигнала»

Проект Западно-Сибирско-
го дорожного совета по корпо-
ративному волонтерству «Уро-
ки о важном» стал единствен-
ным из всех проектов, подан-
ных от ОАО «РЖД», который 
прошел в финал премии #МЫ-
ВМЕСТЕ. Впереди еще очная за-
щита проекта в Москве, но не-
зависимо от того, каковы будут 
ее результаты, это уже успех.

«Наши проекты и ранее уча-
ствовали в премии #МЫВМЕСТЕ, 
однако в финал попали впервые, 
и это очень высокий результат», 
— говорит ведущий специалист 
по управлению персоналом Цен-
тра оценки, мониторинга персо-
нала и молодежной политики 
ЗСЖД, секретарь дорожного со-
вета по корпоративному волон-
терству на ЗСЖД Никита Бергер. 

Среди партнеров проекта — 
крупные компании и Дорпроф-
жел на ЗСЖД. Проект «Уроки о 
важном» проводится на полигоне 
магистрали с 2016 года. Он пред-
ставляет собой занятия, которые 
волонтеры проводят для школь-
ников: уроки мужества «Эшелон 
победы» о роли железнодорож-
ников в Великой Отечественной 
войне и уроки безопасного пове-
дения на транспорте.

В описании проекта на сайте 
dobro.ru говорится, что исследо-
вание, проведенное Московским 
гуманитарным университетом 
на тему «Отношение совре-
менной российской молодежи 
к подвигу советского народа в 
ВОВ», показало печальные ре-
зультаты: четверть опрошенных 
ничего не слышали о Сталин-
градской битве, а каждый второй 
не смог назвать ни одного героя 
войны.

«Уроки о важном» направ-
лены на расширение кругозора 

учащихся. Волонтеры демон-
стрируют школьникам фильм с 
воспоминаниями железнодо-
рожников — участников ВОВ, чи-
тают лекции и проводят викто-
рины на закрепление знаний.

На уроках безопасности дети 
знакомятся с правилами поведе-
ния на железной дороге, посе-
щают станции, другие железно-
дорожные предприятия. Авто-
ры проекта ставят перед собой 
задачу снизить не менее чем на 
50% количество случаев детско-
го травматизма.

«Мы проводим уроки для 
школьников, воспитанников под-
шефных детских домов, детских 
железных дорог, колледжей, ву-
зов Новосибирска, Томска, Но-
вокузнецка, Омска, Алтайского 

края, Барнаула. Стараемся охва-
тить весь полигон магистрали, — 
продолжает Никита. — Планиру-
ем масштабировать проект, вый-
ти на полигоны других железных 
дорог, транслировать опыт, пото-
му что нам есть чем поделиться. 
Надеемся, что в будущем проект 
станет не только дорожным, но и 
общесетевым».

Впереди у волонтеров — защи-
та проекта. Победители между-
народной премии #МЫВМЕСТЕ 
смогут выбрать себе наставни-
ка из числа членов Оргкомите-
та, известных государственных и 
общественных деятелей, первых 
лиц страны. Кроме того, они по-
лучат общественное признание, 
грант на реализацию инициативы 
и другие награды.

Справка
Премия #МЫВМЕСТЕ проходит в этом году в третий 
раз. Ее цель — поддержать значимые инициативы, 
направленные на помощь людям и улучшение качества 
жизни в России и мире. Общий грантовый фонд 
премии в 2023 году — 90 млн руб.

Вопрос-ответ

Правовая консультация 
На вопросы членов профсо-

юза отвечают правовые инспек-
торы труда РОСПРОФЖЕЛ.

Можно ли перене-
сти основной опла-
чиваемый отпуск в 
случае его совпадения 

с учебным?  
Можно. В трудовом законода-

тельстве прописано, что ежегод-
ный оплачиваемый отпуск дол-
жен быть продлен или перенесен 
на другой срок, если установлены 
ситуации, предусмотренные за-
конодательством. Одной из таких 
ситуаций является совпадение 
времени ежегодного отпуска с 
учебным. 

Кроме того, работодатели обя-
заны предоставлять сотрудни-
кам возможность взять и учебный 
отпуск, и ежегодный основной 
оплачиваемый отпуск. Однако од-
новременное нахождение работ-
ника в двух отпусках не предусмо-
трено законом. 

Так как учебный отпуск фикси-
руется на определенный период, 
переносить его нельзя. Следова-
тельно, основной оплачиваемый 
отпуск должен быть продлен на 
время учебного или предоставлен 
в другое согласованное время с 
работодателем.

Михаил Данилушкин,  
главный правовой инспектор 
труда Дорпрофжел на ДВЖД 

Может ли режим 
рабочего времени и 
времени отдыха кон-
кретного работника 

отличаться от общих правил, 
действующих у работодателя?

В соответствии с нормами 
ст. 100 ТК РФ режим рабочего 
времени устанавливается пра-
вилами внутреннего трудового 
распорядка, а для работников, 
режим рабочего времени кото-
рых отличается от общих правил, 
установленных у данного рабо-
тодателя, — трудовым догово-
ром.

Кроме того, в соответствии со 
ст. 57 ТК РФ режим рабочего вре-
мени и времени отдыха (если для 
данного работника он отличается 
от общих правил, действующих у 
данного работодателя) является 
обязательным условием трудово-
го договора.

Таким образом, трудовым за-
конодательством предусмотрена 
возможность договорного урегу-
лирования вопроса о режиме тру-
да и отдыха работника.

Включение в трудовой договор 
условия об индивидуальном ре-
жиме рабочего времени конкрет-
ного работника может быть реа-
лизовано при взаимном согласии 
сторон.

Сергей Доня,  
правовой инспектор труда  

Дорпрофжел на ОЖД

IV Съезд

Толчок развития 
В преддверии IV железно-

дорожного съезда «Сигнал» 
продолжает рубрику, в которой 
профсоюзные активисты по-
делятся мыслями о том, какие 
темы должны обсудить участ-
ники мероприятия, на чем сто-
ит сосредоточить внимание.

Светлана Фрейдина, 
председатель ППО 
Беловского центра 
организации работы 
железнодорожных 

станций Западно-Сибирской 
железной дороги:

— Железнодорожная отрасль 
является одной из самых круп-
ных в стране. Она объединяет де-
сятки тысяч разных специально-
стей, за которыми стоят люди. 

За последние годы компа-
нией «РЖД» много сделано для 
тружеников: улучшаются усло-
вия труда, анализируются вопро-
сы всех сфер деятельности для 
дальнейшего развития отрасли. 
Но, несмотря на положительную 
динамику положения дел в сфере 
оплаты труда, зарплата железно-
дорожников в Кузбассе остается 
на низком уровне.

Во многих случаях номиналь-
ная зарплата растет за счет уста-
новления доплат: за расширение 
зон обслуживания, сверхурочной 
работы и труда в выходные дни и 
актуальной на сегодня зональной 
надбавки. Она ежегодно устанав-
ливается для определенной ка-

тегории работников по причине 
текучести кадров. 

Но наличие всех этих доплат 
приводит к тому, что на ряде 
станций заработная плата соста-
вителя поездов превышает зар-
плату заместителя начальника 
станции. Предлагаем установить 
на участках или станциях для 
всех работников единый процент 
зональной надбавки — 30%. Вне-
сти изменения в методику рас-
чета коэффициента текучести 
кадров: не исключать уволенных 
работников по соглашению сто-
рон и расчет производить, учи-
тывая все причины увольнения. 

Еще один из важных вопро-
сов, поднимаемых работника-
ми и профсоюзными лидерами 
Кузбасса, — это качество спец-
одежды и спецобуви. Например, 
составители поездов отмечают 
низкое качество сапог «Север» 
(стали скользкие и холодные), у 
дежурных по станции претензии 
к качеству ткани, из которой от-
шиваются форменные рубашки. 
От приемосдатчиков груза и ба-
гажа, составителей поездов, сиг-
налистов поступают предложе-
ния о рассмотрении возможно-
сти выдачи демисезонных курток 
и увеличения количества выдава-
емых рукавиц зимних и летних, 
которые быстро изнашиваются.

Убеждена, что предстоящий 
съезд даст толчок развитию же-
лезнодорожной отрасли в реше-
нии проблемных вопросов. 

Фото из архива Никиты Бергера

«Уроки и важном» на ЗСЖД проходят с 2016 года

Проект  
«Уроки о важном»  
с 2016 по 2022 год

Более 1,4 тыс. 
уроков проведено 

Более 32 тыс. 
учащихся получили 

знания о Великой 
Отечественной войне, 
правилах поведения на 

железной дороге

1,6 тыс.  
волонтеров проекта 

100 ребят из 
детских домов 

приняли участие 
в проекте

?
?
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Спорт 

Весомое попечительство 
Вадим Кожуховский,  
Дорпрофжел на КбшЖД  

Самара 

У железнодорожников-спорт-
сменов Рузаевского узла Куйбы-
шевской магистрали радостное 
событие — прибыли два новых 
тренажера, о которых они давно 
мечтали.   

Все самое главное случи-
лось во время розыгрыша Кубка 
РЖД и РОСПРОФЖЕЛ по хоккею 
с шайбой, который в этом году 
провели в столице Мордовии 
Саранске. Между матчами пред-
седатель РОСПРОФЖЕЛ Сергей 
Черногаев побывал в Рузаевке, 
чтобы встретиться с работника-
ми узла, вручить награды проф-
союзным активистам, а заодно 
посмотреть на спортивный объ-
ект, который не так давно поя-
вился у местных железнодорож-
ников при поддержке руковод-
ства магистрали и Дорпрофжел.

Спортсмены рассказали о 
том, как с нуля обустраивали 
свою спортивную зону — снача-

ла собственными силами, потом 
к процессу подключились проф-
ком эксплуатационного локо-
мотивного депо, Дорпрофжел и 
Самарское подразделение РФСО 
«Локомотив». 

«Обмолвились тогда о своей 
надежде на то, что когда-нибудь 
разживемся добротным ком-
плексным тренажером на раз-
ные группы мышц. Его очень не 
хватало. Сергей Иванович вни-
мательно выслушал и пообещал 
что-нибудь придумать», — рас-
сказывает машинист, предсе-
датель узлового физкультур-
но-спортивного клуба и мест-
ный общественный представи-
тель РФСО «Локомотив» Юрий 
Горшенин.

Вопрос был решен настолько 
быстро, что в это не сразу пове-
рили. Не прошло и месяца, как в 
Рузаевку прибыл желанный тре-
нажер, да не один, а сразу два. 
Трудно передать ликование, ко-
торое охватило местное спор-
тивное железнодорожное сооб-
щество. 

«Мы очень благодарны проф-

союзу и лично Сергею Иванови-
чу за столь весомое попечитель-
ство, которое помогает сделать 
невозможное возможным. Отра-
ботаем спортивными победами», 
— заверил Юрий.

Не поверить трехкратному 
серебряному призеру спартаки-
ад РЖД по народному жиму и 
чемпиону Мордовии по гирево-
му спорту трудно. В последние 

месяцы его ФСК заметно прирос. 
Сегодня в нем более 130 участ-
ников, и почти 40 регулярно за-
нимаются в железнодорожной 
тренажерке. 

Кстати, недавно Горшени-
на пригласили в Общественный 
совет при Рузаевском ЛОВД за-
ниматься вопросами популяри-
зации спорта и здорового образа 
жизни.

Фото Дорпрофжел на КбшЖД

ЖТК

Оплата за допработу 
Ирина Токарева, 
Дорпрофжел на СвЖД  

Екатеринбург 

Внеплановая проверка пра-
вового инспектора труда Дор-
профжел на СвЖД в Екатерин-
бургском филиале АО «Желез-
нодорожная торговая компа-
ния» (ЖТК) помогла восстано-
вить нарушенные права работ-
ников и получить зарплату в 
полном объеме.  

В Дорпрофжел обратилась 
председатель первички АО «Же-
лезнодорожная торговая ком-
пания» (ЖТК) Елена Терещен-
ко с инициативой проведения в 
филиале проверки по вопросам 
соблюдения требований зако-
нодательства при возложении 
на сотрудников дополнительной 

работы, установления доплат и 
другим вопросам трудового за-
конодательства. 

«В мае — июне работники 
филиала кроме своей основной 
работы выполняли обязанности 
коллег, находящихся в отпусках, 

— уточнила главный правовой 
инспектор труда Наталья Бог-
данова. — Проверка показала, 
что дополнительная работа бы-
ла оформлена и подтверждена 
документами, однако не была 
оплачена своевременно».

В адрес руководства филиа-
ла внесли представления. И по 
результатам их рассмотрения, 
переговоров и служебной про-
верки АО «ЖТК» работодатель 
согласился с требованием проф-
союза.

«Это был длительный и не-
простой переговорный процесс, 
но надежным помощником стала 
председатель первички Екате-
ринбургского филиала ЖТК На-
талья Воробьева, — поделилась 
Наталья Богданова. — Ее актив-
ная позиция в интересах работ-
ников позволила мне получать 
всестороннее содействие». 

В итоге 10 работникам фили-
ала выплатили доплаты за вы-
полненную дополнительную ра-
боту и денежную компенсацию 
за несвоевременную выплату в 
общей сумме более 100 тыс. руб. 

Коротко 

Спецоценка вернула льготы 
Машинистам мостовых 

кранов Улан-Удэнского локо-
мотивовагоноремонтного за-
вода АО «Желдорреммаш» вер-
нули льготы.

С просьбой проверить учет 
вредных факторов к техинспек-
тору обратились машинисты мо-
стовых кранов участка разборки 
электровозов логистического 
цеха. После проверки первичка 
предложила руководству заво-
да провести в цехе внеплановую 
спецоценку условий труда (СО-
УТ) с участием профсоюза.

«Для более полного пони-
мания, какие вредные факто-
ры присутствуют, мы провели 
опрос среди машинистов. Эту 
информацию передали экспер-
там СОУТ. Они проанализиро-
вали данные, сделали замеры и 
представили результаты. В ито-
ге — условия труда машинистов 
кранов оценены как вредные», — 
говорит технический инспектор 
труда Улан-Удэнского локомо-
тивовагоноремонтного завода 
Андрей Сизых. И 15 работникам 
были установлены компенса-
ционные выплаты в размере 4% 
тарифной ставки, а также семь 
дней ежегодного дополнитель-
ного оплачиваемого отпуска и 
право на назначение страховой 
пенсии досрочно.

Ремонт для семьи 
мобилизованного

Семье мобилизованного же-
лезнодорожника помогли от-
ремонтировать жилье. Мужа 
начальника станции Курундус 
Новосибирского центра органи-
зации работы железнодорожных 
станций ЗСЖД Динары Патее-
вой мобилизовали в зону СВО в 
апреле этого года. Пока супруг 
находится за «ленточкой», Ди-
нара приобрела новый дом, так 
как предыдущий не отвечал эле-
ментарным жилищным нормам. 

Однако финансы позволи-
ли приобрести домик, который 
также требовал ремонта — не-
обходимо было поднять фунда-
мент и отремонтировать крышу. 
За помощью Динара обратилась 
к председателю ППО и руковод-
ству Новосибирского центра.

До наступления холодов со-
вместными усилиями профак-
тива, волонтеров, молодежного 
совета удалось отремонтировать 
крышу и поднять фундамент. 

Реконструкция в Ульяновске 
В вагонном участке Улья-

новск Федеральной пассажир-
ской компании реконструиро-
вали административно-бытовое 
здание пассажирской техниче-
ской станции. На первом этаже 
разместили ремонтные цеха, 
второй отдали под зону отдыха 
иногородних проводников, на 
третьем расквартировали управ-
ленческий аппарат и резерв 
проводников.

«Ремонт проведен с учетом 
требований к эргономике про-
изводства. Помимо новой мебе-
ли, помещения обустроили циф-
ровой техникой», — сообщила 
председатель первички участка 
Маргарита Суворова.

Условия труда 

Микроклимат в норме 
Юлия Воронина,  
Дорпрофжел на ЮУЖД 

Челябинск 

Работникам Оренбургского 
локомотиворемонтного завода 
добавили тепла. 

В январе при посещении це-
хов председателем ППО Орен-
бургского локомотиворемонт-
ного завода Оксаной Гупаловой, 
обособленных подразделений 
Дизельремонтного, «Элмашре-
монт» и локомотивосборочного 
комбината, от работников посту-

пали жалобы на холод в цехах. 
Работодатель по возможно-

сти принимал меры, обеспечи-
вая   сотрудников утепленными 
видами средств индивидуальной 
защиты. Однако это не позволя-
ло полностью уйти от проблемы, 
поэтому председатель первички 
обратилась в Оренбургский фи-
лиал Дорпрофжел на ЮУЖД. 

Технический инспектор труда 
Оренбургского филиала Дорпроф-
жел ЮУЖД Александр Инютин 
инициировал проверку соблюде-
ния температурного режима в це-
хах с использованием технических 

средств контроля. Все факты несо-
ответствия параметров микрокли-
мата были зафиксированы и дове-
дены до руководства завода и обо-
собленных подразделений в виде 
представлений.

По результатам проверки на за-
воде установили 19 калориферов, 
запустили приточно-отопитель-
ную систему на участках разбор-
ки и сборки, установили тепловые 
завесы на входе в локомотивосбо-
рочный комбинат и на въездных 
воротах, остеклили поликарбона-
том зенитные фонари локомоти-
восборочного комбината. 

Оставался один незавершен-
ный вопрос — это ремонт зе-
нитных фонарей, из-за которых 
в подразделении Элмашремонт 
было холодно. Их требовалось за-
менить, но денег не выделялось.  
Руководство Оренбургского фи-
лиала АО «Желдорреммаш» обра-
тилось к генеральному директору 
компании, после чего финансиро-
вание выделили. И сегодня зенит-
ные фонари отремонтированы.

«В цехах стало заметно те-
плее, — отмечает Оксана Гупа-
лова, — проведенная работа по-
зволила улучшить условия труда 
работников локомотиворемонт-
ного завода и подготовиться к 
зиме». 
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Лидер 

За все в ответе
Ирина Павлова,  
корр. «Сигнала»

История семьи председате-
ля ППО Кошурниковской дис-
танции пути Красноярской ди-
рекции инфраструктуры Ири-
ны Вавиловой тесно связана с 
историей Красноярской доро-
ги, а точнее, южного ее хода, 
на котором работали Иринины 
родители — строители «трассы 
мужества» Абакан — Тайшет.

По их стопам пошла и дочь. 
И хотя поначалу Ирина поехала 
учиться в Абаканский педагоги-
ческий институт, после первого 
курса вернулась домой и посту-
пила в Кошурниковскую дистан-
цию пути, где в то время бригади-
ром работала ее мама.

Начинала девушка с должно-
сти уборщицы, а когда ее переве-
ли в рабочие земляного полотна, 
она, чтобы получить профильное 
образование, поступила на заоч-
ное отделение железнодорожно-
го колледжа и присматривалась 
к работе диспетчеров — училась 
у них.

«Как-то меня поставили на 
подмену, — вспоминает Ирина. — 
Попробовала и справилась. А когда 
одна наша диспетчер ушла на пен-
сию, стала работать вместо нее».

Когда Ирину спрашивают о ее 
профсоюзном стаже, она гово-
рит, что состоит в профсоюзе всю 

жизнь. Это, конечно, преувеличе-
ние, но про профсоюз она, дей-
ствительно, слышала с детства: 
ходила на детские праздники и 
участвовала в конкурсах, органи-
зованных профкомом, ездила в 
пионерский лагерь и на экскур-
сии. И, естественно, когда сама 
оформилась на работу в дистан-
цию, написала заявление о прие-
ме в профсоюз. 

Она не ждала, пока предсе-
датель первички попросит ее о 
помощи в организации меропри-
ятий, а сама выступала с иници-
ативой, которая, как известно, 
«наказуема». Поэтому, даже не 
будучи членом профкома, Ирина 
занималась подготовкой вечеров 
отдыха для работников дистан-
ции, принимала участие в узло-
вых мероприятиях — как культур-
ных, так и спортивных. 

Вавилова стала помогать Ди-
не Ивановне Ивановой, которая 
с 70-х годов ухаживала за местом 
захоронения погибшего здесь 
Александра Кошурникова, руко-
водившего экспедицией изыска-
телей, исследовавших местность 
для будущей трассы Абакан — 
Тайшет (в честь него поселок и 
получил свое название). Позже 
она передала бразды правления 
Ирине, которая сейчас возглав-
ляет отряд волонтеров «Кошур-
никовец», которые ухаживают за 
могилами Кошурникова и вете-
ранов Великой Отечественной 

войны.
В 2020 году Вавилову избрали 

председателем ППО, объединяю-
щей 87% работников (из 260 — 222 
члена профсоюза).

Первое, с чем она столкнулась 
в новом статусе, была проблема с 
зимней спецобувью. «К нам при-
ходили сапоги-маломерки, не 
соответствующие заявленным 
размерам, — поясняет Ирина. — 
Например, проставлен размер 45, 
а они с трудом налезают на ногу 
43 размера. Создали комиссию, в 
которую вошли технический ин-
спектор труда Абаканского реги-
она Алексей Стельмашенко, кла-
довщик, уполномоченные по ох-
ране труда, представители пред-

приятия-производителя. Мы на-
писали претензионный акт, обувь 
нам поменяли. С тех пор проблем 
с размерами больше нет». 

Ирина считает, что в ответе 
за все, что происходит в дистан-
ции. Она контролирует и органи-
зацию горячего питания в «окна», 
благодаря чему с этим не быва-
ет перебоев, и доставку людей 
к месту проведения работ. Ведь 
протяженность дистанции боль-
шая — с 483-й по 640-й километр, 
пешком не дойти и не на всякой 
машине проедешь. На предприя-
тии есть два КамАЗа, которые за 
оранжевый цвет прозвали апель-
синами. Есть договор с автопред-
приятием на доставку работни-
ков. Но, случается, что авточасов 
не хватает, да и не везде подъе-
дешь на машине из-за бездоро-
жья. «Тут выручает рабочая элек-
тричка», — говорит Ирина. 

Сейчас у Вавиловой возникла 
«спортивная» проблема. Боль-
шая часть работников дистанции 
— молодые люди, которые хотят 
ходить в тренажерный зал, ездить 
на рыбалку, участвовать в спор-
тивных соревнованиях.

Однако в поселке Кошурни-
ково совсем нет спортивной ин-
фраструктуры. 

«Был у нас ФСК «Локомо-
тив», — сетует Ирина. — Но его 
закрыли. Мы пробовали пробле-
му решать самостоятельно — не 
получилось. Сейчас Дорпрофжел 

на Красноярской дороге под-
ключился вместе с начальником 
дороги. Идет процесс перевода 
квартиры из фонда служебно-
го жилья в нежилое помещение, 
чтобы там сделать ремонт и орга-
низовать тренажерный зал».

Пока этого нет, председатель 
ППО организует рыбалки (работ-
ники дистанции увлекаются и 
подледным ловом), поездки ре-
бят на спинбол. Это, конечно, не 
заменит спортивные тренировки. 
Но хоть как-то люди отдохнут.

Уже началась подготовка к 
Новому году. Для детей работ-
ников дистанции в Кошурниково 
профсоюзная организация ор-
ганизует елку. А для тех ребяти-
шек, которых родители не смогут 
привести с линии, организованы 
конкурсы — детского рисунка и 
самодеятельности. В профком 
доставят рисунки и пришлют 
ролики с записью выступлений 
— как дети поют, танцуют, чита-
ют стихи. В соцсети «ВКонтакте» 
создадут группу, куда войдут чле-
ны жюри, которые и определят 
победителей. Дети получат при-
зы от Деда Мороза и Снегурочки.

Ждут подарков и монтеры пу-
ти. В дистанции стало традицией 
поздравление профсоюзного Де-
да Мороза, который приезжает к 
путейцам в канун праздника пря-
мо на место проведения работ, 
чтобы вручить подарки и поже-
лать удачи. 

Хобби 

Живая память
Ирина Павлова,  
корр. «Сигнала»

У специалиста отдела ка-
дров, заместителя председате-
ля совета молодежи Свердлов-
ской дистанции инженерных 
сооружений Александры Эссяр 
необычное для молодой жен-
щины увлечение: военно-исто-
рическая реконструкция. Она — 
член клуба «Разведбат», кото-
рый изучает историю и воссоз-
дает военную технику и облик 
солдат, воевавших в составе 
сформированного в 1943 году в 
Свердловске Уральского добро-
вольческого танкового корпуса.

Александра состоит на служ-
бе в роте связи. «Военной рекон-
струкцией, — вспоминает она, — 
я увлеклась с подачи брата Ни-
киты, который пригласил меня 
на организованную клубом ре-
конструкцию. И так это действо 
«затянуло», что решила вступить 
в клуб».

Волонтерской деятельностью 
Саша увлекалась еще в юности, 
когда училась в Уральском го-
сударственном педагогическом 
университете по специальности 
«русский язык и литература». Ле-
том она работала в детских лаге-
рях отдыха. А в течение учебного 
года занималась с детьми, име-

ющими особенности развития, 
а также с ребятишками из мало-
обеспеченных и неблагополуч-
ных семей, попавших в трудные 
жизненные ситуации. Девушка 
помогала ветеранам, участвовала 
в различных патриотических ме-
роприятиях. 

Потом — замужество, рожде-
ние ребенка. На какое-то время 
Александра сосредоточилась на 
заботе о маленьком сыне. Учебу 
в университете пришлось оста-
вить. Александра окончила же-
лезнодорожный колледж и уже 
пятый год работает в дистанции 
искусственных сооружений. 

Когда вышла на работу из де-
крета, вернулась к обществен-
ной жизни, стала устраивать для 
женщин вечера отдыха. 

«Мне тесно в кругу «дом 
— работа — дом», — сознается 
Александра, — хочется чего-то 
большего, быть причастной к 
важным для нашей страны собы-
тиям. Наверное, поэтому меня и 
привлекает историческое волон-
терство. Ведь это движение на-
правлено на изучение, сохране-
ние и популяризацию истории. 
Мы, члены клуба, встречаемся с 
учениками средних школ, высту-
паем с лекциями, рассказываем 
про форму, которую носили сол-
даты, про их быт на передовой».

Поскольку Александра уча-

ствует в реконструкции как свя-
зист, у нее и форма соответ-
ствующая — гимнастерка, юбка, 
ремень, пилотка и сапоги. И, ко-
нечно же, шинель-скатка. Кроме 
того — фляжка, вещмешок, каска, 
лопатка, противогаз. 

Чтобы «войти в роль», при-
шлось изучить флажковую 
сигнализацию, азбуку Морзе, 
устройство полевых телефонов. 

«Проводная телефонная связь, 
— рассказывает Александра, — у 
нас работает бесперебойно. Мы 
протягиваем провод от одного 
штаба до другого, по телефону пе-
редаем сведения о передвижении 
войск. А рядом с нашим штабом 
— медсанбат. Там наши девочки 
— военные врачи, санинструкто-
ры, которые помогают раненым. 
Словом, у нас все происходит, 
как на самом деле. И, кажется, 
что ты на машине времени пере-
носишься в те самые «сороковые 
фронтовые», на поля сражений, 
где решалась судьба нашего Оте-
чества. Очень рада, что мой де-
вятилетний сын Марк, который 
раньше приезжал со мной на ре-
конструкцию как зритель, с этого 
года стал ее участником. У него, 
правда, не военная форма, по-
скольку он находится среди чле-
нов клуба, представляющих мир-
ное население. Мы отыскали ему 
рубаху, какую носили в сороковые 

годы, сшили по старым образцам 
кепку-шестиклинку. И он босиком 
носился по полю, где проходит 
реконструкция». 

Приезжают на мероприятия, 
правда, пока в качестве зрите-
лей, и коллеги Александры, чле-
ны молодежного совета. Не все 
готовы тратить свободное время 

для участия в них. Но для Алек-
сандры Эссяр этот вопрос ре-
шен: «Цель реконструкции — со-
хранить историческую память 
народа. От этого зависит, в ка-
кой стране мы будем жить через 
десять, двадцать, тридцать лет. 
В какой стране будет жить мой 
сын». 

Фото из архива Ирины Вавиловой

Фото из архива Александры Эссяр
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ÏÐÎÃÐÀÌÌÀ ÑÒÐÀÕÎÂÀÍÈß
“ÏÐÎÔÅÑÑÈÎÍÀËÜÍÀß ÇÀÙÈÒÀ”

Ñòðàõîâàíèå æèçíè, çäîðîâüÿ
è ðèñêà íåïðîõîæäåíèÿ 
ìåäèöèíñêîé êîìèññèè

более13 òûñÿ÷ ðàáîòíèêîâ çàñòðàõîâàíî 
1000 ÷åëîâåê ïîëó÷èëè ñòðàõîâûå âûïëàòû

ÊÒÎ ÌÎÆÅÒ ÇÀÑÒÐÀÕÎÂÀÒÜÑß:
Ðàáîòíèê, ñâÿçàííûé ñ áåçîïàñíîñòüþ 
äâèæåíèÿ ïîåçäîâ, êîòîðûé ïðîõîäèò 
îáÿçàòåëüíûå ïðåäâàðèòåëüíûå è 
ïåðèîäè÷åñêèå ìåäèöèíñêèå îñìîòðû 

ÑÒÐÀÕÎÂÀß ÑÓÌÌÀ (âûïëàòà): 
îò 100 000 äî 1 000 000 ðóáëåé 
ïî âûáîðó ðàáîòíèêà

ÎÐÃÀÍÈÇÀÒÎÐ ÑÒÐÀÕÎÂÀÍÈß

ÎÎÎ “ÄÎÐÏÐÎÔÇÀÙÈÒÀ” 
ñòðàõîâàíèå ðàáîòíèêîâ 
íà âñå ñëó÷àè æèçíè

Êîíòàêòû:
Ñàéò: dorprf.ru
Ýëåêòðîííàÿ ïî÷òà: 
rzd@dorprf.ru (èíòåðíåò)
DPZ_SkorobogatovVU@msk.rzd(èíòðàíåò)

Îôîðìëåíèå ïîëèñà: 8 926 600-60-70 
8 926 600-60-40 
8 926 115-95-13
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История 

Из кошелька 
императора
Сергей Юрьев,  
внеш. корр. «Сигнала»

В 1888 году ежегодный убы-
ток государственной казны от 
деятельности железных до-
рог оценивался в колоссаль-
ную сумму — около 40 млн руб. 
Император Александр III не-
сколько лет требовал от мини-
стерства финансов ликвиди-
ровать в бюджете эту убыточ-
ную статью любыми средства-
ми. Но большинство дорог бы-
ли частными и сами устанав-
ливали свои тарифы. «Желез-
нодорожные короли» того вре-
мени ничем не рисковали, по-
скольку убытки ложились бре-
менем на правительство, кото-
рое являлось гарантом всех ак-
ционерных обществ разных до-
рог империи.

Такая ситуация владельцев 
дорог, по воспоминаниям бу-
дущего премьера Сергея Витте, 
вполне устраивала. В конкурен-
ции за груз и пассажиров они 
могли снижать цены до любых 
порогов. Лишь часть дорог ино-
гда публиковала верхние планки 
цен на перевозки. Некоторые уже 

попробовали вступать в согла-
шения с отправителями, давали 
преференции за гарантирован-
ный объем груза — так называе-
мые рефракционные тарифы. И 
ничем не рисковали, поскольку 
дефицит им покрывала госказна. 
А в целом тарифного контроля со 
стороны государства не было ни-
какого.

Магнаты на совещаниях в 
министерстве путей сообщения 
разводили руками и говорили: 
«У нас все как в Европе и США». 
И не лукавили. По собственным 
тарифам жили все частные маги-
страли двух континентов. Одна-
ко «железнодорожные короли» 
скрывали часть правды. В Европе 
акционерные общества являлись 
полностью частными, не было 
никакой «поруки» за их убытки 
со стороны государства. Потому 
и тарифы не падали за уровень 
элементарной рентабельности.

Выйти из невыгодных проек-
тов правительство в России не 
могло. Все понимали: большин-
ство дорог попросту развалится, 
их владельцы выведут свои капи-
талы и умоют руки. Тогда Алек-
сандр III поручил новому мини-

стру финансов Ивану Вышне-
градскому постепенно готовить 
реформу — выкуп всех магистра-
лей из частных рук. И для нача-
ла найти инструменты для «про-
зрачной» системы тарифов. Го-
сударь знал, что Вышнеградский 
долгое время возглавлял прав-
ление Юго-Западных железных 
дорог. 

Составить проект новой си-
стемы тарифного контроля ми-
нистр позвал своего управляю-
щего из Киева — Сергея Витте. Тот 
предложил именно в министер-
стве финансов создать департа-
мент железнодорожных дел. Он 
обяжет все дороги ежегодно пу-
бликовать тарифы. Все спорные 
вопросы решать коллегиально в 
совете с представителями Мин-
фина, МПС, таможни и МВД. 

Государю инициатива очень 
понравилась. С этого проекта и 
началась государственная ка-
рьера будущего премьера. Хотя 
закончиться должна была уже на 
следующий день. Александру  III 
донесли, что Витте «дерзко» от-
казался от переезда из Киева 
в Петербург. Когда император 
спросил о причине, выяснилось, 
что на месте управляющего до-

роги Витте получает 50 тыс. руб., 
а на месте главы департамента 
министерства финансов будет 
получать только 8 тыс. Тогда царь 
попросил передать в Киев лич-
ную просьбу послужить Отече-
ству. Платить чиновнику столько 
же, как на дороге, он не может. 
Но ежемесячно Витте из своего 
кошелька будет доплачивать еще 
8 тыс.

Тогда противники доложи-
ли императору, что у Витте чин в 
табели о рангах только IX класса 
— титулярного советника (даже 
не дает права на потомственное 
дворянство). И потому занимать 
должность главы департамента 
он все равно не может. Тем са-
мым они только помогли его ка-
рьере. Решением Александра III 
создан уникальный прецедент 
— Сергей Витте единственный в 
истории, кто перескочил в табе-
ли о рангах сразу пять ступеней. 
Он все равно возглавил депар-
тамент и получил чин действи-
тельного статского советника IV 
класса. Во всей империи в 1888 
году чиновников первых четырех 
классов было всего около 2 тыс. 
человек.

Турнир

Назад в будущее 
Наталья Соловьева,  
Дорпрофжел на ДВЖД  
Хабаровск 

Киберспортивный турнир 
под девизом «Назад в будущее» 
между командами МОО – ППО 
работников аппарата управле-
ния ОАО «РЖД» и Дорпрофжел 
на ДВЖД прошел 11–12 ноября.

В Москве, и Хабаровске, и в 

двух временных поясах одно-
временно сразились на фут-
больном поле в видеоигре FIFA 
любители виртуальной реаль-
ности. Турнир приурочили к 
50-летию БАМа. 

В Хабаровске для участия в 
турнире собрались представи-
тели ведущих железнодорож-
ных профессий — машинисты, 
осмотрщики–ремонтники, мон-
теры пути с самых отдаленных 

станций и разъездов Дальне-
восточной магистрали, а так-
же студенты Дальневосточного 
государственного университета 
путей сообщения. 

По итогам 16 матчей 1-е ме-
сто в турнире занял студент 
ДВЖД Василий Емельянов, 2-е 
место — у работника аппарата 
ОАО «РЖД» Артема Чурилова, 
3-е место — у помощника ма-
шиниста тепловоза эксплуата-
ционного локомотивного депо 
Комсомольск-на-Амуре Абба-
сова Салех Вагиф оглы.

Ответы на сканворд, опубликованный в № 39

По горизонтали: Псков. Хокку. Форт. Лодочки. Щегол. Истома. Винсент. Штраф. Элли. Наркоз. Гну. Палатка. 
Треск. Елей. Лавр. Кварц. Иванов. Антанта. Гид. Блик. Горбыль. Баян. Зомби. Полубокс. Промах. Помело. Агент. 
Угар. Аркада.
По вертикали: Протестант. Котлован. Вход. Ткач. Турист. Олифа. Отсек. Кинозал. Омлет. Арина. Рукавица. 
Опера. Урбанизм. Лектор. Айва. Корт. Слог. Ликбез. Анды. Царь. Гном. Боб. Лук. Биплан. Японец. Лапта. Ухо. 
Омега. Спора. Мук. Лад.

Составил Алексей Пискунов

Магнаты на совещаниях в министерстве путей 
сообщения разводили руки и говорили: у 

нас все как в Европе и США. И не лукавили. 
По собственным тарифам жили все частные 

магистрали двух континентов. Однако 
«железнодорожные короли» скрывали часть 

правды. В Европе акционерные общества 
являлись полностью частными, не было никакой 
«поруки» за их убытки со стороны государства. 

Потому и тарифы не падали за уровень 
элементарной рентабельности.
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Волонтеры Северо-Кавказской железной дороги провели экологическую 
акцию на берегу Черного моря в детском оздоровительном лагере 
«Экспресс» 

В Тайшете прошел семейный спортивный фестиваль «Мама, папа, я — 
спортивная семья». Победителем стала семья Мясовских из локомотивно-
го эксплуатационного депо 

Профком поликлиники «РЖД-Медицина» города Стерлитамак организовал для работников 
туристический поход по природному парку Зилим в Башкортостане 

Среди молодежных команд профсоюзных организаций Курганского филиала ЮУЖД прошел 
осенний турнир по боулингу

На старт Гатчинского полумарафона 12 ноября вышли 54 работника Октябрьской магистрали. Спортсмены прео-
долели дистанции в 2, 10 и 21,1 км

56 детей работников Дальневосточной магистрали провели осенние каникулы в Приморье —  на базе отдыха 
Дорпрофжел на ДВЖД «Морской берег»




